
Nota Editorial: Una oferta que no pude rechazar

por Antonio Cafure

EL 1 de febrero de 1982 se cristalizaban los deseos de gran parte de la comunidad matemática argentina: se editaba el primer número de la Revista de Educación Matemática (RevEM) de la Unión Matemática Argentina (UMA) y del, en ese entonces, Instituto de Matemática, Astronomía y Física, hoy en día, Facultad de Matemática, Astronomía, Física y Computación de la Universidad Nacional de Córdoba. De esta manera se concretaba una idea que venía siendo considerada desde algunos años atrás y que había sido formalmente establecida en 1980 mediante un convenio firmado por Orlando Villamayor, presidente de la UMA, y Juan Tirao, vicepresidente y, a la vez, director del instituto. Sobre Cristián Sánchez, matemático cordobés, recaía la tarea de ser el director de la publicación. En su primer editorial escribió:

“La inquietud por crear esta revista surgió de varios puntos y es difícil en este momento hacer justicia ya que muchas personas en diversos lugares del país acariciaban esta idea e incluso hablaban de ella con entusiasmo y ánimo de realización.”

Sobre cómo Sánchez tuvo a su cargo tal responsabilidad, vale la pena seguir leyendo sus propias palabras.

“Todo el mundo sabe bien, que a los efectos de ser designado para la realización de una tarea, nada hay mejor que no participar de la reunión donde tal realización se discute. Esta es la mejor explicación que se me ocurre y seguro que a mucha otra gente también, para que el Presidente de la UMA me pidiera hacerme cargo de la dirección de esta revista sin darme la menor oportunidad de rechazar el honroso ofrecimiento. Sólo me resta pensar, que esto no será por mucho tiempo y que cuando esta empresa empiece a funcionar, otros verdaderamente capaces de realizar bien la tarea se avendrán a reemplazarme.”

Esa mezcla de honestidad brutal y de humor es ciertamente una clave que explica la para nada despreciable magnitud de la empresa que estaba comenzando a tomar forma. Lejos de ser una boutade, lo escrito por Sánchez manifiesta la conciencia plena que se tenía sobre lo que estaba poniéndose en marcha. Lo que Sánchez decía es que estaba comenzando una tarea que requería del involucramiento del conjunto de la comunidad matemática, porque ante las evidentes dificultades que iban a surgir, ante los vaivenes siempre esperables en el ámbito de la ciencia argentina, la única forma de encarar ese desafío era colectiva. Porque, sin dudas,

es el trabajo colectivo el que pavimenta el camino que lleva a que los proyectos trasciendan, que perduren en el tiempo.

Ante la evidencia debemos rendirnos. Esa empresa iniciada hace cuarenta años sigue en pie y llega a la madurez con mucha vitalidad. La Revista de Educación Matemática, nuestra querida RevEM, cumple cuarenta años y tenemos que celebrarlo. Hacerlo es celebrarnos como comunidad, esa de la que formamos parte, esa que se nutre de nuestras pequeñas colaboraciones. Las fechas redondas son una ocasión propicia para recordar, para poner en perspectiva y valorar el trabajo, el esfuerzo y la dedicación de los que nos precedieron. Por ese motivo queremos recordar a quienes tuvieron la responsabilidad de dirigirla hasta 2016. Ya presentamos a Cristián Sánchez, el primer director. Llevó adelante esta tarea entre 1982 y 1987. Lo sucedió Oscar Brega, quién tomó la posta de la dirección entre 1987 y 1990. En 1990 tiene lugar una innovación de carácter editorial: se crea la figura del vicedirector. Así fue que hasta 1996, Roberto Miatello y Élide Ferreya fungieron como director y vicedirectora, respectivamente. Jorge Vargas tuvo a su cargo la dirección junto a Élide Ferreya como vicedirectora entre 1997 y 2005, mientras que Carina Boyalian lo acompañó entre 2006 y 2016.

Son muchas, como para nombrar en estas líneas, las personas que fueron miembros y colaboradores del equipo editorial a lo largo de los años. El apartado [Historia de la Revista](#) de la página web de la RevEM reúne sus nombres. Seguramente encontraremos una gran cantidad de conocidos. Siguiendo un estricto orden alfabético sí vamos a recordar a Nilda Gali, Luisa Gallardo, Marta García e Irma Germain. A lo largo de sucesivos años, ellas formaron parte del equipo administrativo de RevEM y fueron pilares fundamentales al acompañar y sostener las diversas labores que una tarea de esta índole requería.

La decisión inicial contemplaba la publicación de un volumen anual con tres números. Así fue durante 1982. Sin embargo, es 2022 y publicamos el volumen 37 en lugar del 41. La década del ochenta presentó algunos obstáculos. La edición del volumen 2 tuvo una duración inusitada. Comenzó el 21 de febrero de 1983 con la publicación de su primer número. El segundo número se editó recién el 21 de mayo de 1985. En su editorial, Sánchez escribe:

“Varias veces hemos llegado a pensar, y quizá dolorosamente a convencernos, de que esta tarea era demasiado difícil para nosotros desde donde estamos y con los medios que tenemos. Sin embargo, otras tantas veces hemos visto renacer nuestra esperanza de continuar con la revista. En estos momentos la Facultad de Matemática, Astronomía y Física de la Universidad de Córdoba, que edita la revista por convenio con la Unión Matemática Argentina, ha decidido dar un mayor apoyo a la misma que asegure su continuidad y facilite una distribución eficiente.”

Finalmente, el 20 de mayo de 1986 se completa el volumen 2. La publicación del volumen 4 comenzó el 5 de febrero de 1989 y ese turbulento año marcó el inicio de la publicación ininterrumpida de la revista.

Los 111 números de la RevEM están disponibles en forma electrónica en su [sitio web](#). Reúnen alrededor de 300 artículos con al menos 300 autores diferentes. Es una grata sorpresa recorrer los diferentes volúmenes y encontrar los nombres de grandes matemáticos y educadores matemáticos argentinos. A la vez, la calidad de los artículos publicados hacen que la revista sea un gran reservorio de conocimiento matemático, de reflexión e investigación en educación matemática, de material para la divulgación y la popularización.

A partir de 2017, la RevEM inició una política de expansión editorial con la intención de generar condiciones a largo plazo que la transformen en vehículo natural de la educación matemática argentina. Se crearon las figuras de Editor Ejecutivo, rol asumido por Leandro Cagliero, y la de Editor Asociado, a cargo de Juan Carlos Pedraza y Mónica Villarreal. El comité editorial se enriqueció con la incorporación de especialistas del campo de la educación matemática de Argentina y del extranjero. Así la revista comenzó a ser un espacio que permite que los diferentes grupos de investigación en educación matemática difundan los resultados de su producción científica. Otro hecho significativo es el ingreso a diferentes bases de datos de indexación de revistas científicas tales como Google Académico, Latindex Catálogo, Doaj, etc.

Al igual que hace cuarenta años, la Unión Matemática Argentina entiende que debe ser un actor fundamental en la educación matemática, en el desarrollo de vocaciones, que debe ocupar un rol fundamental en la vinculación de las diferentes iniciativas que se desarrollan a lo largo del país. El desafío está ahí, es colectivo, como siempre, esperando que lo enfrentemos.

El 22 de noviembre de 1982 concluía la publicación del primer volumen de la RevEM y Cristián Sánchez escribía su tercer editorial. El 20 de diciembre de 2022, terminamos de escribir estas líneas con las que celebramos cuatro décadas de la RevEM y cerramos el volumen 37. Nos despedimos adaptando a estos tiempos algunas de las palabras de Sánchez. *Como saldo positivo de estos primeros cuarenta años nos queda la satisfacción de haber sostenido la tarea y el interés despertado tanto en lectores como en autores. Aspiramos a que nuestra revista, la RevEM, perdure y sea útil.* En ese camino seguimos.

ANTONIO CAFURE

Instituto del Desarrollo Humano, Universidad Nacional de General Sarmiento

CONICET

(✉) acafure@campus.ungs.edu.ar